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В честь XXIV съезда КПСС каргасокские лесорубы 
приняли новые социалистические обязательства. Решено 
план лесозаготовок первого квартала в объеме 155 тысяч 
кубометров выполнить к 29 марта и довести комплексную 
выработку на одного рабочего до 250 кубометров вместо 
240, предусмотренных планом.

Бригада Владимира Чура со Среднетымского 
лесопункта перевыполнила план юбилейного года на 
7.000 кубометров. В эти напряженные предсъездовские 
дни все члены бригады работают с большим подъемом.

На снимке Е. Лисицына — бригада верхнего склада. 
Слева направо: тракторист-бригадир Владимир Чур, 
вальщик Иван Дукин, обрубщик сучьев Владимир Су
ровцев и чокеровщик Арсений Курмышев.

Досрочно!
В эти дни в редакцию нашей газеты поступают сооб

щения о досрочном завершении январского плана. Кол
лективы предприятий рапортуют о том, что предсъездов
ские обязательства успешно выполняются.
• ' ■ ' • - \

З А Л О Г  У С П Е Х А
Рабочие завода резиновой обуви выступили инициато

рами соревнований за перевыполнение программы пер
вого квартала. В честь XXIV съезда партии они обяза
лись в первом квартале выпустить 27 процентов объема 
продукции,' предусмотренного годовым . планом. На всех 
участках завода развернулась борьба за сокращение за
трат н снижение трудоемкости продукции. Итог социа
листического соревнования — успешная работа в январе. 
29 января предприятие завершило месячный план. Сде
лан важный вклад в выполнение предсъездовских обяза
тельств.

, В. ДМИТРИЕВ.

Р Е А Л И З А Ц И Я  — 2 5 0  ПРОЦЕНТОВ
Такого успеха добился в январе коллектив Кетского 

лесозавода. Заводу предстояло реализовать продукции на 
40 тысяч рублей, реализовано — на 105 тысяч рублей. 
Значительно перевыполнено задание по выпуску пило
материалов, материалов для сельскохозяйственного ма
шиностроения, тары.

29 января выполнил план реализации коллектив Аси- 
новского деревообрабатывающего комбината. Предприя
тие в первом месяце новой пятилетки успешно справ
ляется с выпуском изделий по номенклатуре. Особенно 
ритмично идет выпуск пиломатериалов, материалов на 
экспорт и тары.

Е. ЛЕОНИДОВ.

ИДЕТ СВЕРХПЛАНОВАЯ ПРОДУКЦИЯ
500 кубометров шпал сверх плана выпустит в первом 

месяце 1971 года коллектив Томского шпалопропиточно
го завода. План по пропитке шпал закончен 28 января. 
На следующий день завершено задание по реализации 
продукции. В январе будет сверх плана реализовано про
дукции на 20 тысяч рублей.

И. ЯКОВЛЕВ.« • *
28 января закончил выполнение январского плана 

коллектив Томского химико-фармацевтического завода. 
Это значит, что сверх задания будет реализовано продук
ции на 30 тысяч рублей.

В. БОГДАНОВА.* ** *
.В этот же день рапортовал о завершении январской 

программы, по реализации продукции Томский завод тор
гового оборудования. В феврале коллектив приступает к 
выпуску универсального оборудования для промтовар
ных и продовольственных магазинов. ,

Ю. НИКОЛАЕВ.

1 С 0 Р Ш 0 М Ш
■ На днях Ленинский райком КПСС провел семинар ру

ководителей промышленных предприятий цо теме: «Фор
мы и методы организации социалистического соревнова
ния в честь XXIV съезда КПСС». Семинар проходил на 
заводе резиновой обуви. И это не случайно — здесь на
коплен большой опыт руководства соревнованием, кото
рый сейчас, в период настойчивой борьбы за выполнение 
социалистических обязательств, принятых в честь пред
стоящего съезда, постоянно обогащается и совершен
ствуется.

Ниже мы публикуем беседу нашего корреспондента с 
секретарем Ленинского райкома КПСС Д. А. Шмаковым.

— Ныне главное содер
жание всей партийной ра
боты определяется подго
товкой к XXIV съезду. Что 
предпринимается райкомом 
в эти дни для совершенство
вания практики руководства 
соревнованием?

1— Вот некоторые из этих 
мероприятий. В ’ районе соз
дан штаб по руководству 
социалистическим соревно
ванием. Мы хотим это ру
ководство сделать оператив
ным, обеспечивающим свое
временное подведение ито
гов соревнования по перио
дам, гласность достигнутых 
результатов. Кроме того, 
штаб призван организовать 
взаимные проверки выпол
нения социалистических 
обязательств соревнующи
мися коллективами, обмен 
опытом и т. д. Штаб при
нимает активное участие в 
подготовке районного слета 
победителей соревнования, 
который состоится накануне 
партийнг то съезда.

— Разумеется, использу
ются и традиционные, про

17 АПРЕЛЯ-КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК
Инициатива поддержана

28 января на Томском 
заводе режущих инстру
ментов прошла профсо
юзная конференция. Ее 
участники горячо одоб
рили инициативу моск
вичей о проведении 17 
апреля коммунистическо
го субботника.

В этот день решено из
готовить 100 тысяч сверл, 
25 тысяч метчиков, 
5.800 плашек, на 14.500

рублей фрев. Средства, 
заработанные 17 апреля, 
будут перечислены в 
фонд новой пятилетии.

Томские инструмен
тальщики призвали кол
лективы всех промыш
ленных предприятий Ки
ровского района под

держать почин, москов
ских автозаводцев и ор
ганизовать 17 апреля

1971 года массовый ком
мунистический суббот
ник.

Бюро Кировского рай
кома КПСС одобрило 
инициативу инструмен
тальщиков н рекомендо
вало всем партийным ор
ганизациям района обсу
дить их обращение о 
проведении 17 апреля 
массового комму нист яче
ек ото субботника.

Пролетарии (се:с стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Д ЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ
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В первом цехе Томского 
электромеханического заво
да хорошо знают эту девуш
ку. Валентина Васильева 
пришла на завод в 1967 го
ду. Быстро освоив профес
сию сверловтицыд она вы
полнила за 3 года пятилет
нюю норму. Включившись в 
социалистическое соревно
вание в честь XXIV съезда 
КПСС, Валентина ежеднев
но перевыполняет сменные 
задания в полтора раза. Ус
пешный труд она сочетает с 
учебой на III курсе в поли
техническом институте, а 
на днях у Валентины было 
самое важное событие в ее 
жизни: она принята канди
датом в члены КПСС.

Фото В. Ефименко.

Ударннк коммунистиче
ского труда, лучший по 
профессии пнлорамщик це
ха лесопиления Владимир 
Федотович Плиско девят
надцать лет работает на 
Асиновском ДОКе.

Ежедневно перевыпол
няя сменные задания, В. Ф. 
Плиско ударным трудом 
встречает приближающийся 
XXIV съезд партии.

Фото Е. Лисицына.

СООБЩ АЕТ
Р А Й О Н Н А Я
П РЕССА
ВЫШЕ ЭТАЖИ

Ежедневное перевыполне
ние нормы стало для брига
ды каменщиков из СУ-23, 
возглавляемой Петром Ива
новичем Пушкаревым, хоро
шей традицией. Сейчас она 
работает на строительстве 
22-квартирного дома. За по
следние 10 дней бригада 
уложила 160 кубометров 
кирпича, что составляв^ 134 
процента декадного плана.

«Советский Север», 
г. Колпашево.

ТЕХНИКУ—К СЕВУ
Поставить на линейку го

товности 65 тракторов — та
кое обязательство принял в 
честь XXIV съезда КПСС 
коллектив ремонтно-механи
ческой мастерской Вакчар- 
ского объединения «Сель
хозтехника». На предсъез
довской трудовой вахте по- 
ударному трудятся комму
нисты Сергей Викторович 
Бур и Николай Николаевич 
Морозов, а также слесарь 
моторного цеха Михаил 
Григорьевич Мариненно.

«Ленинское знамя», 
с. Бакчар.

И КОЛИЧЕСТВО,
И КАЧЕСТВО

На участках Верхне-Чу
лымской сплавной конто
ры продолжается зимняя 
сплотка древесины. Сшют- 
чнки готовятся достойно 
встретить XXIV съезд 
КПСС. Хорошее качество 
еллоткя обеспечивают агре- 
гаты УНСА-20,-- люлечные 
накопители и другие произ
водственные новинки. Луч
ших результатов добивается 
бригада А. А. Богданова е 
Черноярского с плавного 
участка, она выполняет нор
му выработки на 116— 115 
процентов. Выложит, годо
вую программу к еъявду 
партии на 30 проценте» — 
обязательство коллектива 
Верхне-Чульшской сплав
ной конторы.

«Причулыакжая

Л Е С - Д Л Я  СОВХОЗНЫХ НОВОСТРОЕК
Большие планы ■ наметили 

строители совхоза «Усть- 
Бакчарский» на первый год 
девятой пятилегки. Им 
предстоит возвести десятки

новых благоустроенных жи
лых домов, сельский клуб и 
много других объектов 
культурно-бытового и про
изводственного назначения.

Вот почему с первых дней 
нового года устъбакчарцы 
усиленно ведут заготовку 
строительного леса. В 
Третьей Тиге в лес выехала

бригада под руководством 
П. Г. Перевозчикова. За ко
роткое время заготовлено 
свыше 700 и вывезено к пи
лораме около 600 кубомет
ров строительного леса. 
Только за 17 января напиле
но 110 кубометров деловой

древесины, почта в два раза
больше задания.

Отлично трудятся в лесу 
рабочие Первотипинского 
отделения под руководством 
Б. И. Калинина.

В честь XXIV

варяга зги две бригады мая
ли обязательство: к 30 март 
та заготовить и вывезти к 
стройплощадкам 3 тысяча 
кубометров леса.

А. КУНГУРОВ.
Чаянскив район.

веренные многолетней прак
тикой формы н методы ’пар
тийного руководства сорев
нованием?

— Да, конечно. Но я хо
тел бы привлечь внимание 
к новым формам и методам 
работы. Мы установили 
день главного инженера. 
Известно, что успех сорев
нования во многом решается 
условиями, которые созда
ются для выполнения обяза
тельств. И здесь велика 
роль служб главных инже
неров предприятий. Мы хо
тим, чтобы главные инжене
ры чаще встречались, обме
нивались опытом, активнее 
приобщались к организации 
соревнования. Решено, что 
главные инженеры родст
венных предприятий будут 
встречаться не, в кабинетах 
районных учреждений, а в 
цехах, лабораториях и т. и.

Первый день главного ин
женера состоится на заводе 
измерительной аппаратуры.

— Успех социалистиче
ского соревнования ныне 
невозможен, если мероприя

тия, которые призваны 
обеспечить выполнение обя
зательств, самым тесным 
образом не связаны с кон
кретными задачами техниче
ского прогресса. В этом све
те работа райкома с инже
нерными кадрами, несом
ненно, представляет инте
рес.

— Этому же служит свое
образная форма ссйщалисти- 
ческого содружества коллек
тивов предприятий, которую 
мы сейчас используем. Из
вестно, что возможности в 
области механизации трудо
емких процессов, техниче
ского прогресса на пред
приятиях различны, потому 
что различна материально- 
техническая база, различна 
и степень подготовки кад
ров. Исходя из этого, мы 
решили использовать форму 
шефства. Скажем так: завод 
измерительной аппаратуры 
шефствует над мясокомби
натом, подшипниковый — 
над кирпичным заводом, за
вод резиновой обуви — над 
рыбозаводом и холодильни
ком. Тут есть опасность све
сти шефство к иждивенчест
ву. Мол, вы побогаче, дайте 
что-нибудь нам. Мы ориен
тируем партийные организа
ции на другой путь — путь 
творческого содружества, 
привнесения опыта зрелых, 
сложившихся коллективов в 
практику тех, кто сегодня 
еще отстает.

— Вы рассказывали о 
районном штабе, его зада

чах. Но, разумеется, основ
ным центром политической 
н организаторской работы 
по руководству социалисти
ческим соревнованием в 
честь съезда остается рай
ком партии.

— Да, штаб, день главно
го инженера, шефство — 
это рабочие инструменты 
райкома, деятельность кото
рого сейчас сложна и много
гранна. Очень важно четко 
спланировать ее. У нас есть 
план на период завершаю
щего этапа подготовки к 
съезду. Большое значение 
мы придаем пленуму рай
кома КПСС, который обсу
дит вопрос*о задачах парт
организаций по улучшению 
идейно-воспитательной ра
боты среди трудящихся 
района. На каждом заседа
нии бюро обсуждается по
ложение дел на двух-трех 
предприятиях. Главный кри
терий — как выполняются 
обязательства. Отделы рай
кома, помимо постоянного 
контроля за работой пар
тийных комитетов, партий
ных бюро по руководству 
социалистическим соревно
ванием, проводят важные 
организационные мероприя
тия. Вот некоторые из них: 
семинар на заводе резино
вой обуви,- совещание руко
водителей технико-экономи
ческих советов, обобщение 
опыта пропаганды итогов 
пятилетки на ряде пред
приятий.

Щ Е Т  ВЗАИ М О П РО ВЕРК А ВЫ ПОЛН ЕНИ Я ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

КАК ДЕЛА У СОСЕДЕЙ?
В эти дни проходят взаи

мопроверки в соревнующих
ся районах области. Районы 
обменялись делегациями, 
которые побывали в хозяй
ствах, знакомились с тем, 
как выполняются социали
стические обязательства, ин
тересовались организацией 
производства, бытом, массо
во-политической работой на 
селе. Взаимопроверка, про
ходящая в обстановке до
брожелательности и принци- 

• пиальной требовательности, 
позволяет находить резервы 
увеличения производства и 
продажи продукции государ-. 
ству, способствует распро
странению передового опы
та.

На днях прошла взаимо
проверка между соревную
щимися Зырянским и Пер
вомайским районами. Мы 
связались по телефону с 
заместителем редактора 
зырянской районной газе
ты «Сельская правда» Е. А. 
Леокиным, участвовавшим 
во взаимной проверке, и по
просили рассказать о впе
чатлениях участников деле
гаций, о том, что полезного 
для себя увидели соседи 
друг у друга.

— Наша делегация побы
вала во всех четырех кол
хозах Первомайского райо
на. Знакомились мы с со
стоянием дел в животновод
стве, в строительстве, с под

готовкой техники к полевым 
работам, — рассказал Ев
гений Анатольевич. — По
жалуй, наибольшее впечат
ление на нашу делегацию 
произвел размах культурно- 
бытового строительства в 
колхозах соревнующегося с 
нами района. Видели мы но
вые клубы, школы, много 
новых жилых домов. Напри
мер. в Сахалинке (колхоз 
«Маяк») нам рассказали, 
что треть домов здесь по
строена за последнюю пяти
летку. Проложен водопро

вод, причем, если у нас в 
районе воду берут из коло
нок, то в Сахалинке водо
провод проведен в дома. 
Благодаря большому разма
ху строительства есть воз
можность принимать в кол
хоз новоселов. За последнее 
время в Сахалинку пересе
лилось 20 семей. Колхоз 
«Первое мая» за пятилетку 
возвел и две восьмилетние 
школы.

Большое культурно-быто
вое строительство в перво
майских селах не только 
меняет их внешний облик. 
Заметно сокращается отток 
молодежи из села.

Смотрели- мы организа
цию ремонта сельскохозяй
ственной техники. Хорошо 
поставлено это дело в кол
хозе «Маяк». Однако по по
воду ремонта в колхозе 
«Первое мая» были выска

заны замечания. Не весь ин
вентарь подготовлен доста
точно тщательно.

Понравилась у соседей 
культура производства, уро
вень механизации трудоем
ких процессов на фермах 
крупного рогатого скота. 
Короче говоря, нашей деле
гации было что посмотреть 
и чему поучиться.

На первомайцев,. в свою 
очередь, большее впечатле
ние произвело в нашем рай
оне свиноводство. За корот
кий срок в зырянских хозяй
ствах сумели сделать эту 
отрасль одной из ведущих. 
Производство свинины за 
пятилетку возросло в 2,3 
раза. Первомайцы посетили 
ряд наших свиноферм, по
бывали- на строящемся в 
Богословке свиноводческом 
комплексе, в котором произ
водство свинины ставится 
на промышленную основу.

Оставило у гостей хоро
шее впечатление и произ
водственное строительство. 
За пятилетку в зырянских 
колхозах сдано в эксплуа
тацию 64 животноводческих 
помещения.

Справедливое замечание 
сделали первомайцы по по
воду нашей наглядной аги
тации. У них она красочнее, 
более впечатляет.

При проверке выполне
ния обязательств по произ
водству и продаже продук
ции животноводства проте

ряющие констатировали, 
что удачнее первый год пя
тилетки начали первомай
цы. Хозяйства этого района 
в первой половине января 
выполнили квартальный 
план продажи мяса на 39 
процентов, в то время как 
в Зырянском районе к про
даже мяса практически не 
приступали. Молока хозяй
ствами обоих районе® про
дано 16 процентов к квар
тальному плану. В Перво
майском районе выше про
дуктивность дойного стада. 
Здесь надаивают от пороты 
в среднем более 6 кило
граммов молока в сутки, в 
то время как в Зырянском 
районе — лишь 5,4 кило
грамма.

После посещения хо
зяйств состоялось обсужде
ние виденного. * Высказыва
лись замечания, вносились 
предложения, где и что 
можно сделать лучше.

Общее мнение таково: 
подобного рода взаимопро
верки способствуют разви
тию социалистического со
ревнования, выявляют ре
зервы производства, помо
гают распространению опы
та передовиков. Это окажет 
положительное влияние на 
выполнение принятых в обо
их районах обязательств в 
честь XXIV съезда партии.

Соседа продолжают со
ревноваться я уняться друг 
у друга. ►

I
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь :  
ПИСЬМ А ОБ И ТОГАХ ПЯТИЛЕТКИ

БОЕВОЙ
Ф О Р П О С Т
СЕВЕРА
Т 1 ОРОД Колпашево за годы восьмой пятилетки стал 

опорной базой освоения богатейших запасов Севера. 
Отсюда геофизики начали свой поиск нефти и газа Ак
тивную роль в развитии производительных сил области 
играют наши авиаторы и речники. Достаточно сказать, 
что за годы пятилетки для нефтяников Стрешевого Ниж- 
невартоиска, Мегиона и Сургута речники переработали 
Д.600 тысяч тонн разных грузов. Это главным образом 
— оборудование и строительные материалы-

Постановление ЦК KI1CQ и Совета Министров СССР 
об ускоренном развитии нефтедобывающей промыш
ленности Западной Сибири наш Коллектив воспринял с 
энтузиазмом. В прошедшую навигацию, помимо обычной 
работы в Стрежевом, Нижневартовске и Мегионе, колпа- 
шевцы сделали немало, чтобы своевременно доставить 
трубы на трассу будущего нефтепровода. Отрадно отме
тить, что экипажи кранов во главе с мехашшаМИ-комМу- 
нистами тт. Боровиковым и Воробьевым, молодыми спе
циалистами тт. Зуевым и Проскуриным проявили высо
кую ответственность за порученное дело и с честью вы
полнили трудную задачу.

f f  ОЛПАШЕВСКИЕ речники не Могут жаловаться на 
недостаток внимания к себе со стороны партийных и 

советских органов. У нас есть все основания заявить, 
что к нам относятся с большим вниманием и заботой' 
Вот самый последний пример: решен вопрос о строи
тельстве Колпашевского речного порта, на что ассигно
вано более 3 миллионов рублей, В 1971 году предпола
гается освоить 1.200 тысяч рублей. Строители треста 
«Томсктранестрой» уже прибыли и занимаются подгото
вительными работами

Между тем есть еще ряд нерешенных вопросов, к ко
торым хочется приковать внимание накануне предстоя
щей областной партийной конференции.

Были у нас в свое время т  транспорте политотделы 
■- их упразднили. Можно согласиться с тем, что инсти
тут политотделов изжил себя, что наши хозяйственные 
кадры стали более зрелыми, подготовленными для по
стоянной воспитательной работы. Но, на наш взгляд, 
специфика многочисленных коллективов речников тре
бует иметь политический орган, который координировал 
бы усилия первичных партийных организаций.

В некоторых речных пароходствах существуют парт
комы плавсостава. Мы считаем, что есть целесообраз
ность создать в Колпашеве такой- партком. Он мог бы 
объединять четыре парторганизации речников.

11 АССАЖИРСКИЕ перевозки являются предметом 
* особой заботы. За прошедшую пятилетку мы обно

вили пассажирский флот местных линий и получили пер
вое в наших краях скоростное глиссирующее судно типа 
«Заря».

Пятилетний план пассажирских перевозок выполнен на 
107 процентов. В прошедшую навигацию перевезено 
пассажиров на 26 тысяч больше, чем в 1969 Году. На 
пассажирском урлоте сложились- хорошие экипажи, от
личившиеся высокой культурой обслуживания.' -

Но в этом ответственном деле много и недостатков, 
которые наша парторганизация: стремится ликвндиро- * 
вать.

На всей Оби только в Колпашеве холодный, неотоп
ляемый речной вокзал В течение ряда лет мы ожидали 
постройшг плавучего вокзала, что было в свое время 
обещано. Теперь стало совершенно очевидным, что пла
вучий вокзал — дело оченЁ ненадежное, а береговой 
вокзал — тем более. И мы приняли решение капитально 
отремонтировать имеющийся вокзаЛ и провести в него 
центральное отопление. Работы эти на стадии заверше
ния,...
| ю КОЛЛЕКТИВОМ Нарымской сплавной" - конторы

нас сВязывает общая задача, совместная работа и 
многолетнее содружество. За истекшую пятилетку мы 
отгрузили 5 миллионов тонн, круглого леса, в том числе 
1.300 тысяч тонн — и навигацию 1970 года,'Что на 150 
тысяч тонн больше, чем .в 1969 году.

Нам необходимо значительно улучшить маневрово
рейдовую работу. А у нас в этом деле много беспоряд
ков. Операции непосредственно на рейдах погрузки то
же организованы плохо Так, в 1969 году норма стоян
ки барж под грузовыми операциями была превышена на 
12 процентов, а в 1970 году — на 28 процентов. Это 
значит, что сверхплановые простои тоннажа на рейдах 
Нарымской сплавной конторы под грузовыми операция
ми возросли более чем в два раза.

Мы заменили часть маневровых судов на более мощ
ные, улучшаем диспетчерскую службу, радиосвязь 4 и 
т. д. Рассчитываем, что и коллектив сплавной конторы 
пересмотрит свое отношение к организации погрузочных 
операций и примет соответствующие меры. Но требует 
неотложного рассмотрения вопрос о планировании объе
мов перевозок и подачи тоннажа по месяцам.
1 * ОЛПАШЕВСКИЕ речники пятилетний план грузо- 
** перевозок выполнили досрочно. Сверх плана пере

везено 1,5 миллиона тонн грузов. Прирост объема пере
возок за пятилетку в сравнении с предыдущем пятиле
тии составил 8,5 миллиона тонн. Пятилетний, план пере
работки грузов выполнен досрочно, за 4 года. Произво
дительность труда за пятилетку возросла на 234 про
цента при росте заработной платы на 139 процентов.

Включившись в социалистическое соревнование в 
честь XXIV съезда партии, мы обязались встретить нави
гацию 1971 года — первую навигацию новой пятилетки 
отличной подготовкой и провести ее на высоком уровне. 
Свое слово'речники сдержат.

И. ЗЫРЯНОВ,
начальник участка речного пароходства, член
. Колпашевского горкома КПСС.

Когда-то Александров
ская нефтеразведочная экс
педиция принесла области- 
немалую славу. Именно на 
ее счету пока самые круп
ные нефтяные открытия. 
Только за последнюю пяти
летку александровские гео
логи открыли четыре неф
тяных месторождения. А 
всего их двенадцать, в чис
ле которых и Советское ме
сторождение.

В то же время изучен
ность Александровского 
района еще крайне слаба. 
На одни квадратный кило
метр территории здесь про
бурено всего 9,8 метра 
скважин, в то время как в 
Куйбышевской области — 
78 метров, а в Азербайджа
не — свыше 100 Метров. И 
если геологи совершают от
крытия там, элементарный 
расчет показывает, что у 
нас их вероятность неизме
римо. выше.

Не погрешу против исти
ны, если скажу, что откры
тия дают метры скважин. 
Только пробуренная сква
жина может с достовер
ностью сообщить, имеется 
ли нефть или газ в струк
туре, подготовленной гео
физиками, или она, как го
ворят геологи, оказалась пу
стой. II тем больше веро
ятность открытия, чем боль
ше структур исследовала 
экспедиция, а значит, и 
больше пробурила скважин. 
Открытие и пробуренный 
метр находятся в прямой за
висимости при условии, ко
нечно, что на скважинах бу
дет выполнен весь объем 
геологических работ. К со
жалению, не все получает
ся так, как хочется.

Последние три года экс
педиция не справлялась с 
выполнением основных тех
нико-экономических пока
зателей. Хотя раньше она 
считалась одной из лучших, 
а ее коллектив — одним из 
самых опытных в области. 
Если задаться целью, мож
но найти объективные при
чины неудач. Но главную 
роль, на наш взгляд, все- 
таки сыграли не они, а соб
ственные просчеты.

Александровская нефте
разведочная экспедиция 
слишком долго задержалась 
на Советском месторожде
нии. Ее руководство, успо
коенное крупным открыти
ем, старалось не думать о 
завтрашнем дне. Буровые 
бригады показывали доволь
но высокие результаты. Это 
было естественным, потому 
что они долгое время рабо
тали на одном месте, хоро
шо изучили геологический 
разрез площади, подобрали 
оптимальные режимы буре

ния. Кроме того, Советское 
месторождение расположено 
не так уж далеко от основ
ной базы, на буровую было 
нетрудно доставить н горю
чее, и запасные части.

Но геологи не могут дол
го сидеть на месте. Насту
пило время, когда александ- 
ровцам пришлось резко со
кратить работы на Совет
ском месторождении и пе
реходить на новые площа
ди, начинать поисковое бу
рение. Возросли средние 
глубины скважин. Повыси
лась требовательность к 
соблюдению и совершенст
вованию Технологии их про
водки. И сразу последовали 
неприятности. Буровиков 
стали преследовать аварии, 
ухудшилось снабжение бу

рых для нас будут новыми. 
Это Новоникольская, Эм- 

, горская, Сибкраевская и 
Западно-Назинская. По
предварительной оценка 
геологов, все они являются 
перспективными. Нам необ
ходимо получить по всем 
скважинам полные геологи
ческие данные и тем самым 
выполнить основной показа
тель . геологоразведочного 
предприятия — прирост за
пасов по нефти и газу. С 
нынешнего года именно он 
будет превалирующим при 
рассмотрении итогов- работы 
нефтеразведчиков.

План буровых работ в 
1971 году возрос до 34 ты
сяч погонных метров. Это 
ставит перед нами новые, 
более сложные задачи, тре-

из-за снижения производст
венной дисциплины, небреж
ности бурильщиков И инже
нерно-технических работни
ков. Каждый случай аварии 
обсужден в коллективе, 
причины выяснены и разоб
раны. Мы понимаем, что 
ликвидация аварий — это и 
повышение скоростей буре
ния, и снижение себестои
мости метра проходки. По
этому сейчас делается все, 
чтобы не допускать аварий. 
Перед началом бурения, как 
правило, проводятся пуско
вые конференции, на буро
вые выезжают специалисты.

Успешное решение задач, 
поставленных перед экспе
дицией в этом году, невоз
можно без резкого сокраще
ния сроков строительства

будь заметное повышение 
его производительности. Не 
говорю,^ что наши монтаж
ники достигли этого преде
ла, но тот момент, когда их 
труд надо по мере возмож
ностей механизировать, на
ступил.

Как ни странно, мы до 
сих пор монтируем буровые 
на деревянных выкладках. 
Я говорю так потому, что 
этот способ почти нигде уже 
не применяется. Экспеди
ция не имеет необходимого 
количества . металлических 
оснований, которые бы поз
волили сократить , сроки 
монтажа, повысить их каче
ство.

И все таки даже в этих 
условиях можно работать

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПОИСКА

БУДУТ МЕТРЫ— БУДУТ ОТКРЫТИЯ
ровых, увеличились сроки 
монтажа, у бригад появи- 

. лись так называемые «ок
на».

Не принес хороших ре
зультатов и. прошедший год. 
Экспедиция не справилась с 
планом, убытки составили 
450 тысяч рублей. Произо
шло это потому, что в зим
нюю навигацию 1969 — 
1970 гг. на буровые не уда
лось завезти в нужном коли
честве необходимые мате
риалы. В результате' увели
чились дорогостоящие авиа
перевозки, которые К тому 
же не всегда могут спасти 
положеиие, нарушилась рит
мичность работы бригад. 
Думается, высокая аварий
ность, преследовавшая экс-' 
педицию весь год, тоже в 
какой-то мере была связана 
с недостатками в снабже
нии буровых.

Коллектив экспедиций 
очень больно переживает 
свои неудачи. Бригады, це
хи, службы — все подраз
деления экспедиции анали
зируют ошибки, вскрывают 
их причины. Делается все, 
чтобы поднять уровень ра
боты, подтянуть производ
ственную и технологическую 
дисциплину и вернуть Алек
сандровской нефтеразведоч
ной экспедиции ее добрую 
славу.

В нынешнем году коллек
тиву предстоит вести поис
ковые работы на ^десяти 
площадях, четыре из, кото-

бует от каждого работника 
экспедиции проявления вы
сокой сознательности, от
ветственности за поручен
ное дело.

Весь объем буровых ра
бот будет выполняться тре
мя буровыми, тремя вышко
монтажными бригадами и 
двумя бригадами по испы
танию. Чтобы справиться с 
планом, необходимо добить
ся коммерческой скорости 
1.250 метров на станок в 
месяц при одновременном 
увеличении средней глуби
ны скважины более чем на 
200 метров. Задача слож
ная, требующая максималь
ной организованности, пол
ной отдачи от каждого . че
ловека.

Повышение скоростей бу
рения возможно лишь за 
счет резкого увеличения 
турбинного бурения, улуч
шения качества промывоч
ной жидкости и использова
ния долот необходимого ти* 
па. Нужно сказать, что ес
ли первые две позиции за
висят от нас, то для того, 
чтобы получить долота, не
обходима помощь геологиче
ского управления.

Огромным резервом по
вышения производительно
сти труда мы считаем сни
жение аварийности, В про
шлом году буровые бригады 
потеряли на 'этом около 20 
процентов своего времени. 
Анализ аварий показал, что 
они допущены в основном

На участке между Брат
ском и Иркутском, там, где 
проходят четыре высоко
вольтные лшши электропе
редач Сибирской энергоси
стемы, начала действовать 
на полную мощность уста
новка продольной компен

сации. Конструкция уста
новки уникальна. Только 
одних конденсаторов здесь 
смонтировано двенадцать 
тысяч штук, уложено пять
десят километров контроль
ного кабеля. Пуск установ
ки позволил значительно 
увеличить переброску элек
троэнергии от Братской

НА ПРАВОМ СНИМКЕ: 
новая установка продольной 
компенсации.

Фото Э. Брюханенко.

СВЕРДЛОВСК. Состав 
нз 120 железнодорожных 
платформ понадобится для 
перевозки в Москву круп
нейшей в мире паровой теп
лофикационной турбины, 

сборку которой закончил 
Уральский турбомоторный 
завод. Агрегат мощностью 
250 тысяч киловатт может 
обеспечить энергией и теп
лом крупный промышлен
ный город с населением бо
лее 200 тысяч жителей.

НА СНИМКЕ: момент ис
пытаний крупнейшей в ми
ре паровой турбины.

Фото А. Грахова.
Фотохроника ТАСС.

буровых. Когда слышишь о 
том, что где-то смонтирова
ли буровую установку за 
несколько часов, завидуешь 
и вышкомонтажникам, и бу
ровикам. Вышкомонтажни
кам— потому, что труд их 
организован четко, макси
мально механизирован, они 
испытывают удовольствие от 
такой работы. Буровикам 
завидуешь потому, что они 
не знают об «окнах» в буре
нии.

Мы делаем все, чтобы по
высить производительность 
труда вышкомонтажников, 
облегчить сам труд, макси
мально ускорить строитель
ство буровых.

К сожалению, до сих пор 
более половины буровых 
монтируется без кранов, по
тому что их нет в экспеди
ций. Современная буровая 
установка стала не такой, 
какой была, скажем, 25 или 
30 лет назад, но все равно \ 
она весит несколько десят
ков тонн. Разобрать ее, пе
ревезти за многие километ
ры и снова собрать без 
подъемных механизмов — 
задача чрезвычайно труд
ная. Я ни в коей мере не 
стремлюсь оправдать этим 
медленный монтаж буровых 
нашими бригадами, но хо
чу, чтобы другие поняли 
.труди ости вышкомонтажни
ков. Ручной труд достигает 
таких пределов, когда даль
ше невозможно сколько-ни-

значительно лучше, если 
буровая бригада обеспечена 
всем необходимым. А это 
зависит о;г того, насколько 
оперативно сумеют срабо
тать в зимних условиях 
транспортный цех' и служба 
снабжения.

Экспедиция ведет сейчас 
поисковое бурение. Расстоя
ние от основной базы до бу
ровых в некоторых случаях 
возросло до 250 километ
ров. Нетрудно представить, 
как сложна доставить на 
них необходимые грузы в 
условиях севера. Кроме то
го, нам не хватает вездеход
ной техники, а та, которая 
есть, уже ненадежна.

Со всей остротой встал 
вопрос, на чем возить гру,- 
зы на такие огромные рас
стояния. Трактор имеет хо
рошую проходимость, но ма
лую скорость, и поэтому его 
невыгодно использовать для 
дальних рейсов. Автомо
биль же не приспособлен 
для передвижения по глу
бокому снегу и сильно пере
сеченной местности. И все
таки мы решили использо
вать автомобили. Это ставит 
перед нами дополнительные 
трудности по подготовке и 
содержанию зимних дорог, 
но 1 автомобиль перевезет 
больше трактора за счет 
большего количества гюй
сов.

Нынешняя зима постави
ла нас в особо тяжелое по-
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Сдать в первом квартале 1971 года детский сад на 
2S0 мест в четвертом микрорайоне Томска.

(Из социалистических обязательств коллектива тре
ста «Томскпромстрой»),

Около 5.000 человек жи
вет сейчас в этом микрорай
оне. Во мн&гах семьях деТи- 
дошколышки. Проектиров
щики запланировали здесь 
детский комбинат, строите
ли тоже не забыли про'него.

Осенью 1969 года, когда 
в микрорайоне заселялись 
первые дома, закладывался 
и фундамент детского сада. 
Но генподрядчик—СУ-10— 
выше фундамента не сумел 
подняться. После ликвида
ции этой организации строй
площадку передали коллек
тиву СУ-11 «Томскжил- 
строя». Была возведена ко
робка здания. Потом состоя
лась передача объекта в
наш трест. Эта чехарда с
определением генподрядчи

ка не ускорила работы на 
детсаде..

Б октябре прошлого года 
нашу бригаду сняли с объ
ектов ТомНИИБСа, где 
был хороший фронт работ, 
и, посадив в автобус, повез
ли к детскому саду. Нам 
сказали, что его нужно 
сдать до конца года, ” что 
там активно трудятся суб
подрядные 4 организаций, 

что нам нужно открыть 
фронт работы для отделоч
ников, что мы будем обес
печены абсолютно всеми ма
териалами.

Кцгда бригада приехала, 
на строительстве детсада не 
было никого. Кроме... де
тей, которые Жгли костер из 
оконных переплетов. Три

дня мы просидели без дела. 
Про бригаду забыли все. На 
вторую неделю нам дали 
вагончик-бытовку, дали за
дание — закончить тепло
трассу, сделать двери и ок
на.

,В ноябре сантехники мог
ли начать работу. В де
кабре могли бы работать 
электрики и отделочники. 
Но начальник управления 
«Сантехмонтаж» ” П. А. Че
ботарев не смог направить 
сюда 3 —4 человека, ссыла
ясь на всех, начиная с на
чальника Томского управле
ния строительства А. А. Че- 
ботаева. Начальник управ
ления «Сибэлектромонтаж» 
И. А. Попеляев кивал на 
Чеботарева. Начальник на
шего управления В.,. А. Хав
кин не кивал и не ссылался, 
так как решил пожертво
вать детсадом — «чужим 
объектом» — ради собст
венных.

Только нам, занятым на 
объекте, жертвовать было 
нечем, ссылаться и кивать 
не на кого. Нам нужно бы
ло работать, но о сдаче дет
сада до конца года мечтать 
уже не приходилось.. Мы. 
думали, грешным делом, 
что схлынет «декабрьский 
штурм», что в январе вспом
нят и про детсад, сроки сда
чи которого за 15 месяцев 
строительства менялись 15 
раз. Но мы ошиблись. На 
шестнадцатый месяц (а нор
мативный срок строительст
ва такого объекта — восемь 
месяцев) ничего не измени
лось.

Хотя П. А. Чеботарев, 
начальник , управления 
« Сантехмонтаж», и сказал: 
«Пора кончать отфутболи
ваться». но лишь 13 января 
появились 4 сантехника. 
Они с перерывами, с пере
курами взялись за дело.

День шел за Днем. «1 фев
раля будет тепло», — за
явил Чеботарев. К кон
цу января число сан
техников удвоилось, но 
из 111 отопительных пане
лей не смонтировано и поло

вины. Для устройства внут
ренней канализации не сде
лано ничего.

«Я не поставлю своих 
людей, пока нет тепла», — 
твердая позиция Н. А. Пе
пеляева, начальника управ
ления « Сибэлектромонтаж», 
«И я тоже не поставлю от
делочников», •— решил на
чальник СУ-3 В. А. Хавкии, 
направив 80 человек в СУ-4. 
Практически с объектом . 
продолжается та же самая 
межведомственная возня, 
как и в октябре—декабре 
прошлого года.

Во всей этой .истории не
большого объекта стоимо
стью 230 тысяч рублей са
мую неприглядную позицию 
занимают руководители на
шего управления — генпод
рядчика стройки. Если 1 
февраля не будет тепла, то 
и нашей единственной на 
объекте бригаде придется 
уйти.

Уже месяц подряд я тол
кую начальнику и главному 
инженеру управления, на
чальнику производственного 
отдела, их заместителям, 
что бригаде нужны машина 
для перевозки шлака, подъ
емник для подачи шлака 
на второй этаж, бетономе
шалка, цемент, освещение 
внутри, чтобы работать ве
чером. Кивают дружно го
ловами — и нуль внима
ния. Ладно, не хотите по
беспокоиться, чтобы наша 
бригада не стояла, поду
майте о ближайшем буду
щем, когда придут отделоч
ные бригады. Говорю: «Да* 
вайте штукатурно-маляр
ные станции, мы их устано
вим, подготовим к работе». 
II этого не добиться. «Стан
ции нужно «выдалбливать» 
на заводе матмашии. Замо
розили», — слышится в от
вет.

Сейчас идут разговоры о 
том, чтобы срок сдачи дет
сада в четвертом микрорай
оне опять передвинуть еще 
на один квартал: Обидно,
что бригада в декабре ста
ралась сделать все возмож

ное и невозможное, чтобы 
приблизить срок сдачи.

Стремление отодвинуть, 
передвинуть реальные сро
ки сдачи объектов характер
но' для управления. В про
шлом году коллектив сдал 
корпус завода математиче
ских машин, очистные со- 
оружетшя и другие объек
ты. Среди них нет такого, 
который был бы сдан в срок, 
запланированный или обе
щанный только один раз.

История со строительст
вом детсада типична и гру
стна. Тем более что на объ
ект приходят родители, рас
спрашивают, беспокоятся о 
сроке сдачи, готовы в лю
бое время помочь нам свои
ми руками. «Были бы сре
ди этих родителей руково
дители треста, СУ-3, уирав: 
лений «Сантехмонтаж» и 
«Сибэлектромонтаж»!» — 
так думаешь, когда видишь 
очередных экскурсантов, 
обозревающих засыпанный 

снегом до второго этажа бу
дущий детсад.

А. ПАНЬКОВ, 
бригадир треста «Томек- 

прометрой».

ложение. Долгое отсутствие 
морозов и большие снего
пады привели к тому, что 
таежные болота так и Не 
промерзли на нужную глу
бину. С величайшим трудом 
мы только сейчас начинаем 
возводить зимние дороги. 
Это и без того сократило 
время на перевозку грузов,- 
Коллектив экспедиции пони
мает, что от того,, насколь
ко мы сумеем .обеспечить 
буровые всем необходимым 
сейчас, будет зависеть даль
нейшая работа, поэтому 
принимает все меры, чтобы 
провести перевозку грузов 
четко и слаженно. В экспе
диции сейчас нет более 
важного дела, чем завоз 
грузов. Без этого мы не 
сможем бурить новые сква
жины, не получим тех са
мых метров, которые дают 

. открытия. • 1
Коль уж речь зашла о 

снабжении, Хочется сказать 
о том, что нас особенно бес
покоит. В ' связи с удале
нием буровых от основной 
базы экспедиция создала 
промежуточную базу в селе 
Назино. Она позволяет нам 
летом накапливать там ма
териалы, а зимой облегчает 
их доставку на буровые. Ба
за останется надолго, мало 
того, она будет укрепляться. 
Поэтому нам во что бы то 
ни стало требуется два вер
тикальных резервуара по 
700 кубометров каждый и 
плавучий кран. Не получив 
их в начале навигации ны
нешнего года, экспедиция 
встанет перед серьезными 
проблемами. Ведь основные 
работы все дальше н дальше 
уходят от Александровско
го, и нам становится все 
труднее снабжать буровые.

Коллектив Александров
ской нефтеразведочной экс
педиции стремится сделать 
все, чтобы достичь в этом 
году высоких показателен. 
В первую очередь нам необ
ходимо увеличить скорость' 

/■проходюц сократить про
стои бригад и время монта
жа буровых- А отсюда улуч
шатся и экономические по
казатели.

Недавно наш коллектив 
принял социалистические 
обязательства на 1971 год. 
Нефтеразведчики решили 
выполнить план первого 
квартала на три дня раньше 
срока и пробурить 7.400 
метров проходки. Это будет 
нашим подарком XXIV 
съезду КПСС, нашим пер
вым успехом в новом году.

Н. ВОРОНКОВ,
начальник Александ
ровской нефтеразве
дочной экспедиция.

ашпшшшшошшв
ЮБИЛЕЙ
УЧЕНОГО

29 января в Томском ин
женерно-строительном ин
ституте состоялось заседа
ние совета вуза, на кото
ром коллектив ТИСИ и на
учная общественность Том
ска чествовали заслуженно
го работника культуры 
РСФСР, заведующего ка
федрой философии и науч
ного коммунизма Бориса 
Израилевича Лещинера в 
связи с 60-летнем со дня 
рождения и 40-летнем тру
довой и общественно-поли
тической деятельности.

Борис Израилевич про
шел жизненный путь от 
простого рабочегослесаря 
до ученого. Педагогиче
скую работу он успешно 
сочетает с большой общест
венной деятельностью, яв
ляется заместителем пред
седателя областной органи
зации оощества «Знание». 
Многие трудящиеся города 
и области знают Б. И. Ле- 
щпрера как авторитетно!'® 
лектора. ‘

Юбиляра поздравили Ми
нистерство высшего и сред
него специального образова
ния РСФСР, областные и 
городские партийные и со
ветские организации, кол
лективы кафедр обществен
ных наук вузов Томска. , 
Б. И. Лещинеру вручены 
почетные грамоты обкома 
КПСС и облисполкома, об
щества «Знание», Тепл® 
поздравили юбиляра кол-, 
леги по работе.

3. ПЛЯСОВА.

НОВЫЙ СТАН—» 
В СТРОЮ

БРАТСК, 28 января. 
(Корр. ТАСС). Сегодня на
алюминиевом заводе начал 
работать новый прокатный 
стан. Первую продукцию на 
нем выдала бригада Алек
сея Кирьянова.

В нынешнем году на 
предприятии войдут в строй 
еще'два агрегата непрерыв
ной разливки и прокатки 
алюминия. ' Металлурги 
Братска с несколько раз 
увеличат поставки сырья на 
кабельные заводы страны.

Очередной прокатный 
стан намечено сдать под на
ладку ко дню открытия 
XXIV съезда партии. Такое 
обязательство принял. кол
лектив Братского управле
ния треста «Сгройыонтаагч*
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С к а з а н и е  о земле нарымской

Р Е Л Ь С Ы  
В Т А  И Г Е

плановой. Закончат укладку 
железнодорожного пути до 
станции Кеть к июлю 1971 
года.

Мне помнится время, ког
да начинались изыскания 
под трассу этой дорбгм. 
ПоМню, как ездили мы на 
шустром- ГАЗ-159, оборудо
ванном маленькой буриль
ной! установкой,, брали про
бы грунта у Чулыма. Был 
разгар лета, вечер. Женщи
ны гнали Егоров в деревню. 
Остановились, спросили, что 
будет.

— Железная дорога бу
дет, поезда ходить будут.

— Пу мы-то, поди уж, и 
не доживем до того време
ни, — вздохнули встречные. 
И была звенящая тишина 
непотревоженной природы 
их главным аргументом в 
том, что нескоро еще будет 
эта самая железная дорога.

— Майна!' — машет кра
новщику бригадир Власов.

Все дальше протягивают 
колею бригады Евгения 
Александровича Дорофее-ва, 
Михаила Тихоновича Гудко
ва, Алексея Никандро-вича 
Белослутцева, Владимира 
Ильича Захарченко, комсо
мольцы-монтажники из
бригады Анатолия Медве- 
денко.

САЙГА

«АГАШКА»
На стыках рельсов, при

сыпанных снегом, «Агаш- 
ка» чуть подпрыгивает, и 
ее щеголеватые красные 
колеса с белыми ободками 
отстукивают короткую
дробь, Грузоподъемная
стрела, стреноженная
стальными растяжками, 
чуть раскачивается над 
кабиной. И похожа «Агаш- 
ка» на стремительного оле
ня,. закинувшего рога во 
время. бега на спину. Толь
ко вот не вяжется с этим 
поэтическим образом поло
сатый матрац, которым за
кутан нос «Агашки». Мороз 
под сорок градусов да с вет
ром, а нос «Агашки» 
двигатель автомобиля ЗИЛ. 
Надо беречь такой нос.

Лютует мороз. Сырью бо
лотные осины расщепляет 
надвое. Но ничего не мо
жет поделать он е болотами, 
засыпанными . сугробами. 
Стоит во мшанниках вода. 
Обочь железной дороги — 
автомобильная трасса. И 
чуть соскользнет с накатан
ной колеи ЗИЛ или МАЗ, 
так сразу валится набок, в 
болото. Могучий трактор 
оступился в снег и утонул 
по самую кабину, расплес
кав на сугробах желтую, 
как густо заваренный чай, 
болотную воду.
- А «Агашка» бежит пр 
прямо!!, весело постукивая 
колесами.

ИЗ РАССКАЗА НАЧАЛЬНИ
КА СТРОИТЕЛЬНО-М ОНТАЖ 
Н О ГО  П О ЕЗД А N° 138 АЛЕК
САНДРА ИВАНОВИЧА ЦЫП- 

ЛЕНКОВА:
—  Наша железная дорога 

будет одной из самых удоб
ных ■ эксплуатации. Мест
ность здесь равнинная, подъ
емов больших нет. Колею ук
ладываем почти прямую, кру
тых поворотов тоже нет. Ра
диусы их большие, для поезда 
легкие. В общем, у эксплуата
ционников особых трудностей 
не будет. Зато нам, строите
лям, приходится тяжело.

«Агашка» — это подъем
ный крап, дрезина и Желез
нодорожная платформа од
новременно. На кабине ее 
большие буквы — А ГМ. От 
них и прозвище родилось. 
Возят на «Агашке» рабо
чих, механизмы, инстру
мент, товары — все, что 
понадобится. Летом без 
«Агашки» строительство во
обще невозможно: автомо
били по болотам не идут.

А, И. ЦЫПЛЕНКОВ:
—  Местность, по которой 

ведем железную дорогу, на 
тридцать процентов заболо-, 
ценная. Чтобы нагляднее 
представить трудность работы 
в таких условиях, скажу, что 
нам пришлось соорудить бо
лее ста двадцати свайно-эста
кадных, трубных и других пе
реходов через всякие речки 
и поймы. Это —  не считая 
гигантского (мы его называем 
внеклассным] моста через 

Чулым, еще были большие 
мосты через Чичка-Юл и Улу-

Ю л, четыре средних моста.
У. кромки леса, обступив

шего железнодорожное по
лотно,—-экскаватор. Он рас
качивает на тросах ковш, 
черпает торфяную массу. 
Тонкоствольные березы и 
осины плотно теснятся кру
гом. А вдоль полотна доро
ги граница этих зарослей 
четкая, аккуратная, как под
бритая бородка щеголя. 
Красиво... Рельсы натяну
лись струнами до горизонта. 
II невдомек непосвященно
му, что, прежде , чем уло
жить эти рельсы, приходит- 

. ся строителям прокапывать 
торфяник глубиной до пяти 
метров, укладывать в тран
шею грунт, а потом лишь 
делать насыпь... Летом 
прошли болото шириной че
тыре километра. Сейчас 
встретилось еще одно — на 
восемь. .

Бежит «Агашка» по 
стальной колее. Бежит, по
хожая на резвого оленя. 
Словно торит тропу в сы
пучих таежных снегах для 
будущих тепловозов, для 
тяжеловесных составов.

А. И. ЦЫПЛЕНКОВ:
—  Сейчас дорога протяну

лась на 162 километра. Из них 
157 километров уже эксплуа
тируются: ходят рабочие по
езда. План грузоперевозок 
прошлого года отделение 
временной эксплуатации вы

полнило на 146,3 процента. 
Нынче грузоперевозки соста
вят более шестидесяти мил
лионов тонно-километров.

ШАГИ
САЖЕНЬИ
Видимо, людям, работаю

щим в суровых условиях, 
занятым тяжелым трудом, 
свойственна такая снисхо
дительность. Человек, про
кладывающий стальную ма
гистраль, может назвать 
переводной рельс-стрелку 
перышком. Хоть и длиной 
она не один метр и весит 
не один десяток килограм
мов, но для него, с его- раз
махом деятельности, это, 
конечно, перышко.

Склоняется над. стрелкой 
бригадир Алексей Макаро
вич Власов:

— Видимо, перепутали 
перышки при сборке. Дай
те-ка лом, я пошевелю...

Бригада ведет кладку пу
ти вручную без путеуклад
чика, потому что еще не го
нгов мост через очередную 
речку." Ждать, пбка кончит
ся его строительство, не 
стали. Путеукладчик, остав
шийся на том берегу, потом 
догонит бригады.

Мочью снег засыпал пло
щадку, замел рельсы, кран, 
шпалы. Елена Ивановна 
Батманова и Нина Кон- 
дратьевна Шемякина вени
ками обметают гнезда для 
болтов, откидывают снег нз 
колен. Женщины давно ра
ботают па строительстве. 
Давно в этой бригаде тру
дятся Яков Михайлович 
Рязанов, Валерий Павлович

Четвертных, Аркадий Ива
нович Козловский. И привя
заны они к своему делу так 
же крепко, как пришиты 
рельсы к шпалам.

ИЗ РАССКАЗА НАЧАЛЬНИ
КА орса ГРИГОРИЯ СТЕПА
НОВИЧА АВЕРИНА;

—  Мне, пожалуй, наиболее 
ощутимо видна привязан
ность основной массы рабо
чих к стройке. Казалось бы: 
тайга, глушь, поселки только 
строятся. А люди требуют хо
рошую мебель, телевизоры.
Я уж не говорю об одежде. 
Стройка не зря называется 
Всесоюзной ударной комсо
мольско-молодежной. С меня 
требуют самые модные ко
стюмы, самые фасонистые 

пальто и плащи. Люди хотят 
устраиваться добротно и на
долго. В наших столовых уста
новлены электроплиты, элек- 
трожарочные шкафы. Есть во
допроводы, центральное отоп
ление.

Когда начиналось строитель
ство, заведующая базой орса 
Мария Павловна Гусева уме
щала все товары в одном са
рае. Сейчас у нас для них 
специальные складские поме
щения. Валентина Павловна 
Селицкая, Надежда Головина, 
Мария Кузьминична Мальце
ва, Виктор Арсеньевич Синь- 
ков, Ефросинья Карловна Ры
жова, Виктор Иванович Брев- 
нов варят обеды, достав
ляют по бездорожью товары, 
заготавливают продукты, что
бы ни на день не нарушился 
ритм стройки, чтобы ее мно
готысячный коллектив не сни
жал темпов работы.

Крап подхватывает тро
сами звено железнодорож
ного полотна. Скользя по 
■воздуху, рельсы прогибают
ся, пружинисто покачива
ются.

— Майна! — показывает 
ладонью вниз бригадир 
Власов. Стальная плеть ло
жится в пушистый снег. Ее 
прихватывают болтами к 
колее. Бригада расступает
ся. Сейчас железнодорож
ный кран пойдет по этому 
новому отрезку пути. Всего 
два десятка .метров.

Поскрипывают колеса. 
Как белая пена, выдавлн- , 
вается нз-под шпал пуши- ■ 
стый снег. На гребне рель
сов остается, едва заметный 
след. Тысячи колес • прой
дут потом по этим рельсам, 
столетия будет служить лю
дям дорога, но это — са
мые первые шаги. Еще одна 
символическая сажень на 
отвоеванном у тайги про- 

■ странстве,
ИЗ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛЛЕКТИ
ВА СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖ 
НОГО ПОЕЗДА № 338 НА 
1971 ГОД:

Готовясь достойно встре
тить XXIV съезд КПСС, план 
первого квартала строители 
выполнят к 25 марта. Годовой 
план строительно-монтажных 

работ завершат к 25 декаб
ря  1971 года. Повысят про
изводительность труда на 
0,5 процента к плану. Сни
зят себестоимость строитель
ства на 0,5 процента против

Парни, переходившие
улицу, ругнули трактори
ста, высунувшегося из ка
бины бульдозера:

— Ты чего дорогу разво
рошил? Тайга тебе тут?

Мощный дизель поднял 
пож и осторожно погромы
хал мимо домов. А мне 
вспомнилось, что всего три 
года назад такой же бульдо
зер на этом же самом месте 
был знаменательным явле
нием, Потому что он пробил 
Сюда по- тайге первый зим
ник. И на этом месте, где, 
кроме редкой лыжни охот
ника, не было никаких при
знаков человека, началось 
строительство поселка Сай
га.

Поселков сейчас много 
вдоль железной дороги. У 
них старинные названия, 
взятые у местных рек и 
озер: Куендат, Узень, Чёр- 
таиы, Улу-Юл. Па ближай
шие годы значение желез
нодорожной колеи, прору
бившей тайгу, определяется 
как лесовозное. Располо
женные окрест леспромхозы 
,с момента своего возникно
вения сплавляли древесину 
по таежным речкам, неся 
огромные потери. Сейчас 
же эти предприятия, будут 
отправлять лес по стальной 
колее. Сам факт существо
вания железной дороги по
влек за собой создание но
вых леспромхозов.

ИЗ РАССКАЗА А. И. ЦЫП- 
ЛЕНКОВА:

—  В нашем министерстве 
транспортного строительства 
строители железной дороги 
Асино— Белый Яр стали пер
выми, кому, кроме прокладки 
стальной магистрали, при

шлось создавать леспромхо
зы. В поселке Сайга будет 
расположена центральная 
усадьба большого леспромхо
за, с населением до трех ты
сяч человек. Здесь мы долж
ны построить двести жилых 
домов, несколько , общежи
тий, школу-интернат, магази
ны, рынок, стадион, больницу, 
узел связи и многое другое. 
Это— кроме микрорайона для 
железнодорожников, которые 
будут обслуживать магист
раль. А в перспективе значе
ние дороги будет определять
ся не только как лесовозное. 
Дорога должна шагнуть даль
ше —  от Белого Яра на се
вер, к Коллашеву, к Алек
сандровскому.

Поселок Сайга малень
кий и аккуратный. Раздви
нув березняк, выстроились в 
линейку одинаковые кар
тинно красивые домики. У 
переплетения станционных 
путей, где снуют «Агашки» 
и маневрируют тепловозы,— 
высокий гриб водонапорной 
башни. Вдоль подъездных 
путей — главная примета 
растущего поселка — стро
ительная арматура, железо
бетонные конструкции. Но
вый поселок совсем моло
дой. И, чтобы знали его жи
тели перспективу, окоЛо 
клуба — огромная схема же
лезнодорожной магистрали 
Асино — Белый Яр.

Четкая " линия пересекает 
Три района области, группи
рует вокруг себя населен
ные пункты. Невольно за
хотелось сравнить ее с кро
веносным сосудом, который 
напитал жизнью этот таеж
ный край.

э. стоилов,
наш спец. корр.

Фото автора.
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ОТВЕТЫ ЕВРОПЕЙСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ СТРАН НА ИНИЦИАТИВУ ФИНЛЯНДИИ
Правительство Финлян

дии, как известно, обрати
лось 25 ноября прошлого 
года к правительствам 35 
стран с памятной запиской, 
в которой предлагалось про
вести в Хельсинки соответ
ствующие к он сул ьт a hi ш
представителей всех заин
тересованных государств по 
вопросам подготовки обще
европейского совещания.

Страны социалистическо
го содружества,. исходя из 
стремления к оздоровлению 
обстановки на европейском 
континенте, с удовлетворе
нием восприняли инициати
ву правительства Фннлян-' 
дни. В заявлении по вопро-- 
сам укрепления безопасно
сти и развития мирного со
трудничества в Б'вропе, при
нятом на состоявшемся в 
Вердине 2 декабря 1970 го

да совещании Политическо
го консультативного коми
тета государств — участни
ков Варшавского Договора, 
подчеркивается согласие 
этих государств принять 
участие в таких встречах, 
призванных содействовать 
практической Додготовке 

общеевропейского совеща
ния.

В. соответствии-с сущест
вующей международной 
практикой Советское прави
тельство 3 декабря 1970 го
да направило по дипломати
ческим каналам правитель
ству Финляндии заявление 
о том, что оно согласно с 
финским предложением о 
п ров ед они и с оо те етс т в у ю- 
щнх консультаций по вопро
сам организации' общеевро
пейского совещания.

О своей готовности при

нять участие в подготови- 
. тельных встречах в Хель
синки сообщили правитель
ству Финляндии правитель
ства Польской Народной 
Республики, Чехословацкой 
Социалистической Респуб
лики, Народной Республи
ки Болгарии, Германской 
Демократической Республи
ки, Венгерской Народной 
Республики и Социалисти
ческой Республики Румы
нии .

Положительный ответ на 
памятную записку прави
тельства Финляндии напра
вило также правительство 
Социа л нс т и чес кой Федера

тивной Республики Югосла
вии. '

Как показывают резуль
таты уже имевших место 
многочисленных двусторон
них контактов, для прове

дения общеевропейского со
вещания созданы достаточ
ные предпосылки, и нет ни
каких оснований медлить с 
его созывом и.ти выдвигать 
какие-либо предварительные 
условия.. Продвинуть де
ло общеевропейской встре
чи можно с помощью много
сторонних консультаций, к 
проведению которых важно 
приступить в возможно ран
ний срок.

Позитивные и быстрые 
ответы европейских социа
листических стран на ини
циативу Финляндии служат 
еще одним свидетельством 
их искреннего желания спо
собствовать скорейшей ор
ганизации общеевропейско

го . совещания, которое яви
лось бы крупным этапом на 
пути упрочения мира в Ев
ропе. (ТАСС).

• №  С О О Б Щ Е Н И Я
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В Ы Д А Ю Щ Е Е С Я  

Н А У Ч Н О Е  Д О С Т И Ж Е Н И Е
Мировые агентства, пе

чать, ученые многих стран
продолжают комментиро
вать завершение полета со
ветской межпланетной авто
матической станции «Вене
ра-7».

БЕРЛИН. В то время 
когда весь мир еще находит
ся под глубоким впечатле
нием исследовательской ра
боты «Луиохода-1», совет
ские ученые порадовали 
нас новым выдающимся до
стижением в непосредствен
ном исследовании Венеры, 
заявил в интервью коррес
понденту ТАСС научный 
сотрудник Ростокского уни
верситета Гейнц Ульбрихт. 
Он особо отметил безупреч
ную работу врего техниче
ского комплекса автомати
ческой станции «Венера-7».

БЕЛГРАД. «Получены 
исключительно ценные- дан
ные об атмосферном давле
нии и температуре на пла
нете Венера» — под таким 
"заголовком югославская га
зета «Политика» публикует 
комментарий своего москов

ского корреспондента о по
лете советской автоматиче
ской станции «Венера-7».

О большом значении по
лета автоматической стан
ции пишут и другие юго
славские газеты. Печать 
отмечает, что этот успех со
ветских ученых совпал с 
другим большим достижени
ем — работой советского 
«Лунохода-1».

НЬЮ-ЙОРК. «Успешный 
полет «Венеры-7» продви
нул далеко вперед исследо
вание человеком Солнечной 
системы», — пишет газета 
«Нью-Йорк тайме». «Поле- 
гы‘ «Луны-16», «Луны-17» и 
«Венеры-7», — указывает 
газета, — продемонстриро
вали правил ыгость основ
ных идей, заложенных в 
такие станции». Газета с 
сожалением отмечает, что 
Соединенные Штаты, разра
батывая космическую про
грамму, уделяют «недопу
стимо малое внимание» по
летам межпланетных аито- 
мататесюнх кораблей.

ТОКИО. Сообщение 
ТАСс об успешном завер
шении полета советской ав
томатической межпланетной 
станции «Венера-7» привле
кло большое внимание япон
ской прессы и вызвало ши
рокие отклики. Мягкая по
садка космической станции 
на поверхность другой пла
неты Солнечной системы, 
пишет «Иомнури», с пере
дачей на Землю данных об 
атмосфере Венеры с ее по
верхности осуществлена 
впервые. Это можно рас
сматривать как большой 
прогресс техники, исполь
зуемой для освоения космо
са.

Передача информации с 
поверхности Венеры яв
ляется ценным достижением 
в развитии автоматической 
техники, отмечает «Асахи». 
Мы выражаем свои поздрав
ления и уважение в. связи с 
этим успехом, достигнутым 
благодаря многолетним ог
ромным усилиям Советско
го Союза.

(ТАСС, 28 января).

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА повысится
ГАВАНА, 28 января,

(ТАСС). Закончилось сове
щание руководителей Ком
мунистической партии Ку
бы и Революционного ; пра
вительства, * посвященное 
вопросам саф'ры и внедре
нию наиболее рентабельных 
методов уборки сахарного 
тростника.

После совещания Первый 
секретарь ЦК Компартии, 
Премьер-Министр Револю
ционного правительства Ку
бы Фидель Кастро, второй 
секретарь ЦК Компартии и

министр Революционных 
вооруженных сил Рауль Ка
стро и другие партийные и 
государственные работники 
посетили плантации сахар
ного тростника, прилегаю
щие к сахарному заводу 
«Рубен Мартинес Вильена», 
где познакомились с новым 
методом уборки тростника. 
Он заключается в том, что 
листья тростника предвари
тельно сжцгаются перед 
.уборкой;, что значительно 
облегчает его рубку; <н поз
воляет резко ‘ сократить , за

нятую на уборке рабочую 
силу.

В беседе с рабочими и 
руководителями сельскохо
зяйственных бригад Фидель 
Кастро подчеркнул, что 
применение новой техноло
гии позволит механизиро
вать уборку и тем самым 
высвободить значительный 
контингент рабочей силы. 
Уже с будущей сафры на 
уборке тростника будет за
нято только 100 тысяч из 
нынешней 300-тысячной ар
мии мачётерос.

Готовятся к новым провокациям

Кранов]Цик В. Ф. Ивановский уже восемь лет прокла
дывает железные дороги по стране. Опытный специалист, 
он сейчас обслуживает своим краном путеукладчиков.

Год назад демобилизовался из армии А. М. Власов и 
приехал на строительство дороги Асино —Белый Яр. Сей
час он бригадир, ведет стальную колею по тайге.

НЬЮ-ЙОРК, .28 января. 
(ТАСС). В Соединенных 
Штатах создаются военизи
рованные , . сионистские
группы, готовящиеся к но
вым провокационным вы
лазкам в различных городах 
США. Об этом пишет кор- ' 
респондент американского 
журнала «Тайм» Леонард 
Левит.

В статье указывается, 
что, например, организация 
«Пальмах», названная так в 
честь отборного корпуса из
раильской армии, под видом 
«самообороны» создала в 
одном только Нью-Йорке во
семь кружков по обучению 
своих членов стрельбе. 
Председатель этой организа
ции Альпер признал, что

многие занимаются стрель
бой по мишеням «не только 
ради спорта».

Создание подобных вое
низированных организаций, 
подчеркивает журнал, осу
ществляется с помощью 
Израиля, «хотя это и де
лается сугубо неофициаль
но». В большинстве случаев 
наставниками н этих сио
нистских группах являются 
бывшие военнослужащие 
израильской армии, сооб
щает «Тайм».

Одной из таких военизи
рованных организаций яв
ляется и пресловутая «лига 
защиты евреев», «которая 
давно уже доказала, что не 
собирается . ограничиваться 
одними лишь словами», пи

шет Левит. Он напоминает 
о» многочисленных антисо
ветских провокациях, орга
низованных хулиганствую
щими молодчиками из «ли
ги».

Кроме того, в США соз
даются также и многочис
ленные сионистские груп
пы по обучению приемам 
нападения. «Я обучаю моих 
учеников этим приемам для 

.того, чтобы они могли их 
использовать на улицах 
американских городов. Я 
хочу, чтобы мои ученики 
научились убивать», — зая
вил корреспонденту журна
ла инструктор одной из та- 
них групп Штернберг, яв
ляющийся, кстати, членом 
«лиги защиты евреев».

НАСЕЛЕНИЕ ФРАНЦИИ
ПАРИЖ, 28 января. 

(ТАСС). Па 1 января 1971 
года население Франции со

ставляло 51 млн. человек. В 
течение 1970 года оно. уве
личилось на 480 тысяч че

ловек. Эти данные приво
дятся в последнем номере 
журнала «Экономн э стати
стик», выходящего в Пари
же.

П Р Е С С -  
КОНФЕРЕНЦИЯ 
ИДИ АМИНА
.J^ jy jn A JIA , .28 января. 
(ТАСС). Уганда будет под
держивать самые хорошие 
отношения со всеми страна
ми мира, заявил на состояв
шейся здесь . пресс-конфе
ренции глава нового военно
го режима генерал-майор 
Иди Амин. «Иностранные 
государства, — сказал он,

■_ не должны беспокоиться 
о судьбе договоров и согла
шений, заключенных Уган
дой ранее. Эти договоры 
остаются в силе». Он под
твердил также верность но
вого правительства Уставу 
ООН, хартии н уставу ОАЕ 
и Восточноафриканского 
экономического сообщества.•* 
«Уганда останется в содру
жество наций», — заявил 
Иди Амин, подчеркнув при 
этом, что его правительство 
намерено «развивать самые 
тесные и дружественные от
ношения с Великобритани
ей».

Касаясь внутренней поли
тики, Иди Амин заявил, что 
его правительство будет 
стремиться к поддержанию 
закона н порядка. Он утвер
ждал, что военное прави
тельство Уганды «полно
стью контролирует обста
новку во всей стране».

Провокации 
в

РИМ, 28 января. Корр. 
ТАСС В. Попов шербдает: В 
итальянском городе Реджо- 
дн-Калабрия вновь разда
ются выстрелы, многие ули
цы перегорожены баррика
дами, горят автомашины, 
взрываются дома. Третий 
день в город подтягиваются 
крупные соединения армии 
и полиции.

Эта новая вспышка вол
нений вызвана решением 
комиссии по конституцион
ным делам палаты депута
тов итальянского парламен
та, разработавшей законо
проект о перенесении цент
ра области Калабрия из 
Реджо-дн-КалабршГ в город 
Катапдзаро. Экстремист
ские группировки, в пер
вую очередь неофашисты, 
играя на чувствах местного 
населения, пытаются выз
вать -беспорядки, Жертвами 
которых зачастую становят
ся ни в чем не повинные 
ЛЮДИ.

Демократическая и про
грессивная печать Италии 
единодушно отмечает. что 
главная цель экстремистов 
заключается в том. чтобы 
поддерживать обстановку 
напряженности и террора, 
запугать‘ население и выз
вать репрессии властей; про- 

• тив представителей левых 
партий и организаций.

ЗАПУСК ВНОВЬ 
ОТЛОЖЕН

НЬЮ-ЙОРК, 28 января. 
(ТАСС). Намечавшийся в 
США запуск военного спут
ника связи «НАТО-Б» был 
вторично отложен ьчера из- 
за неполадок в системе от
деления капсулы от ракеты- 
носителя.

СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ СПОРТ СПОРТ •  . СПОР

К Т О  И З  Т Р Е Х ?
Начались игры второго 

круга на первенство СССР 
ио хоккею среди команд 
3-й зоны класса «Б».  Как 
.известно, в составе зоны 
восемь команд: нз Красно
ярска-. Томска, Юргн, Ново
кузнецка, Рубцовска, Ниж
него Тагила, Свердловска н 
Свердловской области. Все 
эти команды не новички 
класса «Б» и являются 
опытными турнирными бой
цами.

Сейчас .унте определились 
лидеры. После четвертого 
тура команды «Алюмий- 
щик» (Новокузнецк), «Ян
тарь» (Томск) и «Кедр»

(Свердловская область) наб
рали по 15 очков. Между 
ними и развернулась основ
ная борьба за первенство. 
Более сильным выглядит 
«Алюмишцик» из Новокуз
нецка.

В составе «Алюминщика» 
сильное нападение, обла

дающее хорошей результа
тивностью. о чем говорит 
число заброшенных шайб-—- 
100. Кстати, это самая боль
шая цифра в зоне. Новокуз
нецкие хоккеисты меньше 
всех шайб пропустили в свои 
ворота.

Второе место (по состоя
нию на 30 января) занима

ют паши земляки, 1 но они 
провели на две игры боль
ше, чем команда «Кедра»- 
. Остальные команды зоды 
далеко отстали от лидеров, 
и вряд ли кто-либо нз них 
способен сменить их в ос
тавшихся турах.

Команде «Янтарь» ' нуж
но обратить особенное вни
мание, на более смелую игру 
в нападении и на более чет
кое взаимодействие защит
ников.

30 и 31 января хоккеи
сты «Янтаря» принимают 
команду «Торпедо» (Руб
цовск) на хокдейной пло
щадке стадиона «Труд».

В. ПОПЕЛЬ.
ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 

первенства СССР по Хоккею среди команд 
(II! зона)

Положение на 30 января

«Б»

Команды И В Н П 0 Шайбы
«Алюминщин» 18 14 4 — 32 100 — 2S= -1-71
«Янтарь» 20 15 1 4 -  31 92 — 59= +33
«Кедр» 18 12 3 3 27 75 —  47 =  +28
« Высокогорец» 18 6 2 10 14 47*— 68= — 21
«Юность» 18 6 1 11 13 77 —  94 =  —  17
«Торпедо» 18 6 1 11 13 50 — 83= — 33
«Темп» 18 5 1 14 11 • 5 4 -8 5  =  — 31
«Политехник» 20 3 1 16 7. 3 8 -8 8 =  —  49
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«Володя страдал врожденным пороком сердца н тяжким 
нарушением ритма. Ему понадобился искусственный води
тель ритма сердца, который можно было получить только из 
другой страны.

— Создание и усовершенствование стимуляторов ритма 
сердца является одинаково важной задачей и для настояще
го, и для будущего.

— К большому сожалению, промышленное производство, 
исследовательская работа и врачебная организация помощи 
таким больным не удовлетворяют современным потребно
стям». 1

—  Электрокардиостимулятор, созданный ассистентом ка
федры факультетской хирургии В. В. Пекарским в содруже
стве с томскими инженерами А . Ф . Кутелевым, В. Н. Ле- 
вашко и другими, сейчас проходит испытания в клинике.

Эти высказывания я прочитал и услышал в один день
— в субботу, '23 января. Первое — в «Комсомольской 
правде» в статье врача В. Ценципера. Второе — в поме
щении выставки изобретателей н рационализаторов Том
ского медицинского института.

Доцент кафедры пропедевтической терапии Ф. Ф. Те- 
тенев, «официальный гид» выставки, показывает мне 
компактное изделие, с виду несложное и не вызывающее, 
в общем-то, никакого «сердечного трепета». Таких при
боров (во всяком случае похожих на них)-полным-полно 
в любой радиотехнической лаборатории.

— Такого не увидишь, — возражает Ф. Ф. Тетенев.—
Этот прибор — едивст- _ _
вемный. Искусственный 
водитель ритма сердца
— вот его название.

Рискуя повторить 
«Комсомольскую прав

ду», Я все же позволю 
себе рассказать читате
лю, для чего необходим 
такой прибор. Нормаль
ная частота сокращений сердечной мышцы заключена в 
пределах от 60 (в спокойном состоянии) до 150 (при 
большой физической нагрузке) ударов в минуту. За соб
людением этого режима следит центральная нервная 
система. Возникающий в ней управляющий сиг
нал передается по нервным волокнам в сердце. Вот 
и все. Это и есть естественный водитель ритма 
сердца. Почему же так трудно бороться с аритмиями — 
болезнями, выражающимися в слишком редком (до 20 
ударов в минуту) или в чересчур частом (свыше 200 
ударов в минуту) биении сердца? Ведь мозг продолжает 
работать, непрерывно посылая свои «указания».

— Да, сигналы из мозга продолжают поступать, — 
но они... ие доходят по адресу, —- рассказывает один из 
авторов прибора В. В. Пекарский. — Дело в том, что 
нарушены пути прохождения нервных сигналов, «испор
чен» механизм действия водителя ритма. Это 'нередко 
случается не только в результате различных заболева
ний, но и после сложных операций. Вот в этих случаях и 
необходим искусственный водитель ритма, над которым 
мы работаем.

Сейчас ученые ищут наиболее подходящие электро
ды. Прибор сконструирован таким образом, что может 
работать в двух режимах: одиночными и двойными им
пульсами. Первые используются при пониженной арит
мии, вторые — при повышенной. Кроме того, можно 
регулировать мощность импульсов в широких пределах
— в зависимости от того, делается ли стимуляция непо
средственно на открытом сердце, или без помощи хи
рурга. Например, врачу скорой помощи достаточно будет 
наложить электроды на грудь больного, включить при
бор, и мерное тиканье реле возвестит о начале «ремон
та» сердечного ритма.

Можно еще много рассказывать об этом приборе и 
способах его применения. Но он — далеко не единствен
ный интересный экспонат на этой выставке. Много лет 
работает над усовершенствованием инструментария до
цент кафедры болезней уха, горла и носа Ю. И. Кра
сильников1. Последнее его изобретение — пресс-щипцы

ШШ
' ;

щш

ш;.
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для изготовления протеза стремени внутреннего уха. 
Необходимость в таком, йротезировании нередко возни
кает при лечении больных. Протез этот изготавливается 
теперь до элементарного просто. В щипцы вкладывается 
пластинка фторопласта, одно несильное движение — и 
протез готов. Немало больных получили возможность 
вновь слышать.

Описанные Изобретения относятся к числу тех, что 
предназначены для лечебного воздействия. Но ведь есть 
еще и диагностика. И в этой области рационализаторы 
медицинского института сказали свое слово. Ф. Ф. Тете
нев вместе с В. А. Синцовым представили на выставку 
комбинированный пневмотахограф. С его помощью моле
но исследовать все основные показатели механики дыха
ния.

Есть в арсенале томских медиков и приспособления, 
помогающие им в научных исследованиях. Очень инте
ресен прибор для заполнения макроэлектродов, которые 
используются его автором доцентом М. А. Медведевым 
для снятия электрических потенциалов с мембран кле
ток. Пользуясь существующими методиками, 'заполнить 
микроэлектрод можно лишь за очень долгое время — от 
24 до 48 часов. Новый прибор позволяет сделать это все
го за 2—8 минуты.

— Это, в сущности, первая проба наших сил, — рас
сказывает председатель институтского БРИЗа доцент 
кафедры факультетской хирургии И. С. Петров. — Ра
ционализаторы института объединили свои усилия в 
1963 году и' немалб сделали для совершенствования ле
чебной и научной работы. Только в последнее время 
БРИЗ зарегистрировал 55 предложений.

В. МИХАИЛОВ.* * Ьг
НА СНИМКЕ: один из стендов выставки. На втором 

плане — иневмотахограф.
фото И. Мальцева.

ТЫСЯЧА 
НА ДОРОГЕ

Несколько дней назад ра
ботник Чердатской школы-ин
терната Зырянского района 
Белоусов получил в банке 
крупную сумму денег. Она 

предназначалась для выдачи 
заработной платы преподава
телям и техническим работни
кам школы. Приехав в Черда- 
ты, Белоусов обнаружил, что 
в дороге потерял 1.400 руб
лей. Он заявил в милицию о 
пропаже, а наутро решил по
бывать в тех местах, где на
ходился в день получения де
нег. Так он оказался в посел
ке еСельхозтехника», где  
накануне получал запасные 
части для автомобиля. Услы
шав, что спрашивают о поте
рянных дёньгах, к Белоусову 
подошла Александра Андре

евна Филиппова. Расспросив 
о  том, какова сумма пропа
жи, какие купюры потеряны, 
она спокойно сказала:

—  Я нашла их, не беспокой
тесь.

Выяснилось, что накануне 
около полудня Александра 
Андреевна, работница склада 
сСельхозтехники», случайно 
обнаружила недалеко от две
ри помещения сверток. Поднят 
ла. В банковской упаковке 
оказались деньги. Пересчита
ла. И х было ровно 1.400 руб
лей. ,

В присутствии работника 
отдела внутренних дел жен
щина передала найденные 
деньги Белоусову.

Л. ШАХАНОВА.

СХВАТКА 
В ТАЙГЕ

Благодатное для охоты ме
сто —  Куржинское урочище в 
Колпашевском районе. Вот и 
в этот день собрались трое 
охотников —  В. Серба, 
Г. Морковский и В. Поляков 
за добычей. Решили отстре
лять лося по лицензии.

Все получилось по посло
вице: *На ловца и зверь бе
жит». Когда охотники вышла 
в урочище, то увидели на бо
лоте какое-то серое пятно, на
поминающее по форме лежа
щего лося. Подошли ближе и 
убедились: да, два лося. Но  
они никуда не бежали.

...Схватка была яростной. 
Теперь уже трудно устано
вить, как она началась. Был 
момент, когда более сильному 
удалось ударить противника 
в висок. Но схватка не окон
чилась. Рога животных ока
зались сцепленными, да так 
крепко, что разъединить их 
было уже невозможно. Когда  
охотника наткнулись на уча
стников этого лесного боя, 
один из них был еще жив. 
Пришлось использовать на 
него лицензию.

...А рога так а не удалось 
расцепить.

В. ЮРЬЕВ.

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

Зима
Вот мы и на пороге пос

леднего месяца зимы. Ка
кой же будет погода в ны
нешнем феврале? —- этот 
традиционный вопрос мы 
задали по телефону- стар
шему инженеру-синоптику 
Новосибирского бюро про
гнозов Марине Александ
ровне Черкесовой.

— Зима и на склоне ос
тается зимой, — сказала 
Марина Александровна. — 
Среднюю месячную темпе
ратуру на территории Том
ской области в феврале, по 
прогнозам, можно ждать в 
пределах минус пятнадцати 
— минус девятнадцати гра
дусов. Однако такой фев
раль нельзя считать мороз
ным, среднегодовая норма 
для этого месяца ниже на 
один-два градуса. И он 
покажется даже теплым, 
если вспомнить, что отмече
ны случаи, когда на терри-

на уклоне I
ин области февральские осадков ожидается в преде- 1тории

температуры опускались в 
отдельные дни до 40— 54 
градусов ниже нуля...

Как сложится темпера
турный режим месяца? Наи
более холодную погоду — 
ночью минус 30—35 граду
сов, днем — 20— 25 граду
сов мороза — следует ожи
дать в первой, третьей и 
начале четвертой пятидне
вок. Мягкая, тёплая погода 
(ночью — минус десять — 
пятнадцать градусов, днем 
— один — шесть градусов 
ниже нуля) должна стоять в 
начале второй и конце чет
вертой пятидневок и в са
мом конце месяца. В ос
тальное время ночами ртут
ный столбик термометра бу
дет показывать 10— 15 гра
дусов мороза, а днем — 
5 — 10 градусов.

Месячное количество

лах нормы — 12— 20 мил
лиметров. Только на восто
ке области их выпадет мень
ше —  5— 10 миллиметров.

Малооблачная, преимуще
ственно без осадков погода 
должна стоять 1— 5, 12— 17 
и 20— 23 февраля. В ос
тальное время ожидается 
переменная облачность. 
Временами будет идти 
снег, возможны метели. В 
феврале будут господство
вать ветры западной четвер
ти со скоростью 5 — 10 мет
ров в секунду, лишь в са
мом конце месяца они уси
лятся до 15 метров в се
кунду.

— Итак, зима на исходе, 
— закончила наш разговор 
М. А. Черкесова. — В сле
дующем нашем прогнозе по
явится волнующее слово 
«весна».^

НАШ
ФОТОКОНКУРС У В И Д Е Н О  В ЖИЗНИ
...И НЕСКОЛЬКО СТРОК КОММЕНТАРИЯ
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КИНОЭКРАН
В феврале исполняется 

53-я годовщина Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота. Этой знаменатель- 

, ной дате посвящен новый 
художественный фильм
«Красная площадь», расска
зывающий о рождении Во
оруженных Сил нашей стра
ны.

Проблема пересадки серд
ца в последние годы стала 
одной из самых волнующих 
медицинских проблем. По
искам советских медиков в 
этой области посвятили свой 
фильм «Путь к сердцу» ки
нематографисты студии име
ни А. Довженко.

1919. 1929, 1942. Эти
годы — вехи в полувековой 
истории Страны Советов —

, хорошо помнит Волгоград. 
Они и самые трудные, и са
мые значительные для .жи

телей города-героя. Эти 
страницы истории и стали 
темой фильма «Город пер
вой любви».

Берингово море,' Берин
гов пролив, Командорские 
острова названы так в честь 
выдающегося путешествен
ника Витуса Беринга —  
главного героя киноленты 
«Баллада о Беринге н его 
друзьях».

Исторический фильм «По
следняя реликвия», повест
вующий о событиях в Лиф- 
ляндии XVI века, постав
лен в Таллине по мотивам 
повести Э. Борнхеэ «Князь 
Габриель».

Еще один исторический 
фильм «Я, Франциск Скорн-
на» создан на Белорусской 
киностудии. Франциск Ско- 
рина — гордость белорус

ской культуры, первопечат
ник, мыслитель, далеко опе
редивший свое время, чело
век трагической судьбы.

Февральский киноэкран 
богат новыми фильмами для 
детей и подростков. Своего 
любимого циркового арти
ста Олега Попова ребята 
вновь увидят в фильме 
«Полчаса на чудеса», вме
сте с юными космонавтами 
побывают на Луне в филь
ме «Автомат желаний», по
радуются веселым приклю
чениям малышей в картине 
«Сегодня Доминика именин
ница». А такие фильмы, как 
«Зеленые цепочки» по кни
ге Г. Матвеева о юных за
щитниках Ленинграда и чу
десную сказку Ал. Роу 
«Варвара Краса,“ длинная 
коса», с удовольствием по

смотрят не только дети всех 
возрастов, но и взрослые.

Из зарубежных фильмов 
наибольший интерес пред
ставляет собой историче
ская венгерская кинопо
весть «Звезды Эгера» по 
роману Гезы Гардони о бур
ном периоде венгерской ис
тории XV века, о борьбе 
венгров с турками.

Болгарский • детектив 
«Господин Никто» — остро- 
сюжетная история а при
ключениях болгарского раз
ведчика.

Польский фильм «Послед
ние дни» — продолжение 
киноленты «Плечом к пле
чу», рассказывающей об 
участии польской армии в 
заключительном этапе раз
грома фашистской Герма
нии.

«Итальянец в Америке»

.— не только комедия, но и 
острый сатирический памф
лет на; миф буржуазной про
паганды об Америке — 
«стране равных возможно
стей для всех».

Балетная сюита испан
ского композитора Мануэля 
Де Фалья, рассказывающая 
о жизни испанских цыган, 
легла в основу * фильма 
«Колдовская любовь».

Английские кинематогра
фисты предлагают внима
нию комедию-пантомиму 
«Доска».

А вот лучшие хроникаль
ные ленты этого месяца. О 
выдающихся представителях 
научной интеллигенции, ко
торые после Октября отдали 
все свои знания ’ 1 молодой 
Советской республике, гово
рится в документальном 
фильме «Задумано Лени
ным».

В столице ГДР Берлине 
одна Из центральных улиц 
названа именем Героя Со
ветского Союза генерала

Берзарина. О жизни этого 
выдающегося военачальни
ка, его героической деятель
ности на посту первого 
коменданта Берлина сразу 
после окончания Отечест
венной войны рассказывает 
фильм «Первый комендант».

«Десятикратные» —■ ки
ноочерк о  чемпионате ми
ра по хоккею 1970 года в 
Стокгольме.

В 1969 году солнечный 
Алжир стал местом встречи 
певцов и танцоров африкан
ских народов. Об этом со
бытии красочно рассказы
вает фильм «Звезды Афри
ки».

«Березы» — новелла-хро
ника о создании мемориаль
ного памятника в городе 
Пожаревец, где похоронены 
вместе е югославскими пар
тизанами советские солда
ты и офицеры, погибшие 
при освобождении этого 
края от фашистских захват
чиков.

Г. ГАЛАНОВА^.

Наша сибирская при
рода по красоте в  сво
ем роде единственная. В  
окрестностях Томска 

можно найти немало 
живописных уголков, 

которые в  каждое вре
мя года смотрятся по- 
разному, ко всегда par 
дуют• глаз. Вот один 
такой уголок, зафикси
рованный на фотоплен

ку. Это вид села Бога-t  
шева через богашев- 
ский кедрач. Он не всег
да бывает именно та
ким. Н е так часто мо
роз и солнце создают 
уакую  красоту. Мне
пришлось побывать не 
один раз на этом месте, 
чтобы уловить это не
повторимое мгновение.

Уходя или уезжая от
дыхать, за грибами, на 
охоту, на рыбалку, ог
лянитесь вокруг. И  вы 
увидите великолепные 

картины, созданные ве
ликим художником —  
Природой.

В. ЛИМАРЕНКО,* 
преподаватель культ- 

просветучнлища.

ПОГОДА

Сегодня по области ветер юго-западный, 5—  
ожидается облачная, с 10 метров в секунду 
прояснениями погода, температура днем — t 
местами слабый снег, — 6 градусов Мороза.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

П ЕРВАЯ ПРЕМЬЕРА
Вчера в Томском област

ном драматическом театре 
состоялась первая премьера 
нового года. Режиссер 
Б. Дубенский в содружестве 
с художницей Т. Кошиц, 
автором музыки к спектак
лю С.. Королевым и коллек
тивом артистов показали то
мичам новую лирическую 
комедию одного из старей
ших и популярнейших со
ветских драматургов Алек- 

и сея Арбузова «Сказки ста

рого Арбата». Это — спек
такль об обновляющей силе 
любви, о красоте чувств и 
дел человеческих.

Зрители тепло приняли 
работы народного артиста 
Удмуртской АССР М. Иса
ева, артистов П. Куликова, 
М- Филатовой, В. Шибан- 
кова, В. Семенова, Л. Пара- 
хина.

На первые пять спектак
лей «Сказок старого Арба
та» все билеты проданы.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

30 января —
«Сказки старого Арбата».

СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:В

вмени М ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Чайков

ский» (две серйи) — 9-45,
12-30, 15-15, 18, 20-45. Фильм 
для взрослых.

Малый зал —  «На пути к 
Ленину» —  14. «Новые при
ключения неуловимых» —

10-40. «Жаров рассказывает»
—  9, 12-20, 15-55, 17-35. 19-15, 
20-55, 22-35.

Зал кинохроники —  «Канада 
с птичьего полета», «Охота со 
старой собакой» —  9, 11-10,
13- 20. 15-30, 17-40. 19-50, 22.
«Время жить» —  10-05, 12-15,
14- 25, 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «На пути к 

Ленину» —- 9. 11-10, 13-20,
15- 30, 17-40, 19-50, 22.

Зеленый зал —  «Суровые
километры» —  12-30. 14-15 16 
17-45,, 19-30, 21-15.

Для детей —  «Часы капи
тана Энрико» —  9. 10-45.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал -— «Суровые 

километры» —  9. 10-50, 12-40 
14-20, 16-10, 17-50, 19-40. 21-30.

Малый зал —  «Человек за 
бортом» —  9, 10-40, 14, 16,

17-40, 19-30, 21-20. Посвящает
ся XXIV съезду КПСС —  «Хо
зяева» —  12-20.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Кащей Бес

смертный» —  9. 10-30. 12,
13-30, 15. Кинопанорама —  
16-30. Для взрослых —  «Чело
век за бортом» —  19-10, 21-25 
— > оба сеанса с удлиненной 
программой —  «Необъявлен
ная война».

«СИБИРЯК»
«Трембита» —  9-30, 11-10.

«Залог успеха» —  12-50, 14-35, 
(6-20, 18-05, 19-50, 21-35.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«По следу «Тигра» — 16, 18.

дом Культуры  
энергетиков

«По следу «Тигра» —  16-15. 
18. 19-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«По следу «Тигра» —  15, 17,
19, 21,

СУББОТА, 30 января 
МОСКВА

12.00. Новости. 12.10. Теле
визионный народный универ
ситет. Факультет науки и тех
ники. «Нуклеиновые' кислоты 
и их биологическое значение». 
12.55. Факультет культуры. 
«Современная советская дра
матургия». 13.40. «Друг наш— 
песня». Концерт. 14.15. Для 
детей. «Играйте с нами». 
14.45. «Соло». Телевизионный 
художественный фильм по 
рассказу М. Горького. 15.30.
«Смёхатические приключения

Тарапуньки я. Штепселя». Те
левизионный музыкальный 
художественный фильм,

ТОМСК
17.30. От съезда *— к съез

ду. 17.55. «Людям хорошим». 
Концерт. 18.15. «Земля и лю
ди»,

МОСКВА

19.00. Информационная про
грамма. 19.20. Выступление 
лауреатов Всероссийского
конкурса бального танца. 
20.30. Чемпионат Европы по 
скоростному бегу на коньках 
среди женщин. Передача из 
Ленинграда. 21.30. «Поет Бед- 
рос Киркоров». Концерт. 22.00. 
Новости. 22.05. В эфире — 
«Молодость». Москва.— Тбили
си. Навстречу Всесоюзному 
фестивалю советской молоде
жи.

ТОМСКНЯ МЕДИЦИНСКИИ 
ИНСТИТУТ

объявляет, что 17 феврал 
я 2 часа дня, в актовом зщ 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой Степан 
доктора медицинских нау 
В. В. Маловым на тему: «О 
деросиликотуберкулез».

С диссертацией можно о  

лакомиться в медицинскс 
библиотеке.

Ленинский райком КВ 
с прискорбием извещав' 
смерти члена КПСС с 1: 
года, персонального пен 
онера

КРАСНЯКОВА
Семена Ивановича

И выражает соболезнс 
ние семье покойного.
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